

DEPURACION

PERIODICO INDEPENDIENTE DE OPINION Y LUCHA

DIRECTORES:

Julio Sanchez Valdes y Heriberto Balke S.



OFICINAS:

Condell No. 808 - Casilla No. 303

AÑO I

ANTOFAGASTA, JUEVES 29 DE OCTUBRE DE 1925

NUM. 2

"DEPURACION"

ANTOFAGASTA, OCTUBRE 29 DE 1925

Su primer número

Conocedores del mundo y acostumbrados desde pequeños a luchar, no corremos el riesgo de envanecernos ante el alhago, ni daremos el carácter de adulo a las opiniones francamente favorables con que amigos sinceros y distinguidas personalidades de todos los círculos aplaudieron la aparición de nuestro Periódico.

La aceptación ha sido franca y unánime, y ello nos demuestra que el pesimismo que embarga a la mayoría como consecuencia lógica de tantos desaciertos y amarguras, aún no afecta por fortuna las fuerzas vitales.

«Tiene sólo el carácter de letargo, y ha llegado la hora de despertar».

Deber de todos los que nos han comprendido, y a quienes agradecemos el inapreciable estímulo de su aplauso, es, contribuir por todos los medios honrados y dignos al afianzamiento de ese despertar.

Nosotros por nuestra parte, junto con agradecer la honra con que el público nos ha distinguido, reiteramos la declaración solemne de mantenernos fieles al programa con que salimos a la palestra. Somos independientes; perseguimos únicamente el bien general en su más amplio concepto; no tenemos compromisos ni intereses creados; ni tendremos jamás desfallecimientos ni temor!!!

!!! Veritas Vincit !!!

Ni represalias ni venganzas

Los empleados y obreros que sirven al Ferrocarril Antofagasta a Bolivia han debido experimentar una penosa impresión al constatar la deslealtad de los jefes de la Empresa. Efectivamente, la firma del Administrador de la poderosa Compañía Inglesa, puesta al pie del documento que puso fin al conflicto último, no ha servido sino para garantizar el cumplimiento de la obligación de un aumento de salarios, en cuanto esta es una obligación material, pero la firma del señor Hunt en el mismo pedazo de papel deja de tener valor cuando significa la promesa de «no ejercer represalias ni venganzas contra quienes defendían parte del sustento necesario para ellos y los suyos al oponer «la huelga» como el medio de vencer la injustificada porfía de los señores Hunt, Carey y Fuentes...

La separación de los cinco o seis empleados de la Empresa por el delito de estar catalogados entre aquellos que se distinguieron por su entusiasmo, por su tenaz empeño en defender los intereses del personal en huelga, constituye una injusticia enorme—casi diríamos una infamia—, pero la actitud, decimos, no tiene calificativo... El remordimiento, tarde o temprano, irá a atormentar a esos chilenos que por estar al servicio de un patrón extranjero que bien les paga a ellos, no han querido recordar a esa legión de modestos compatriotas que por ser empleados de una Empresa y por necesitar de un aumento de salario indispensable, aparecían ejercitando el derecho de huelga, de resistencia.

Estos empleados y obreros que por largos años han colaborado para asegurar las pingues utilidades de la Empresa del Ferrocarril de Antofagasta a Bolivia no han deseado felizmente convertirse en malvados, ni en enemigos de sus patrones por el solo delito de defenderse.

Nos asiste la esperanza que el Administrador señor Hunt con mejor acuerdo y consultando únicamente los dictados de la justicia y de su propia conciencia, habrá de cumplir lealmente con las obligaciones que por su parte aceptó al estampar su firma en el pliego que solucionó las diferencias que motivaron la reciente huelga: que no se ejerciten venganzas ni represalias contra los empleados y obreros que aparecen como jefes del movimiento.

Estamos seguros de que todos, sin excepción, trabajaron por conseguir el logro de sus aspiraciones. Esto es que se les concediera el aumento obtenido; el hecho de que algunos se hayan destacado por su actuación no implica la presencia de agitadores ni de enemigos de la Empresa sino sencillamente, la delegación de poderes que la colectividad de empleados y obreros hacía en algunos de sus compañeros, para procurar el deseado avenimiento.

Finalmente la autoridad administrativa tiene también la obligación de velar por el cumplimiento de un pacto con que el honor de la firma obliga, por igual a los empleados y a la Empresa. Y esto le consta de modo fehaciente al señor Intendente Coronel Bravo. Fluye todavía una reflexión que no habíamos deseado consignar por razones de vergüenza... Sabemos—como lo sabe todo el mundo—que en esta huelga la Empresa del Ferrocarril de Antofagasta a Bolivia, con su porfiada obstinación ha salido victoriosa, pues si apareció en forma repentina, de buen juicio inexplicable, cediendo a las justas peticiones de su personal en huelga, debióse a la promesa del Gobierno, de que «se indemnizaría el mayor desembolso que van a importarle los aumentos de salarios con una autorización gubernativa para alzar las actuales tarifas.»

Oligarquía y Democracia

Los artículos 1, 2 y 3 de la nueva Carta Fundamental establecen que el Gobierno es democrático y que la Soberanía reside esencialmente en la Nación.

Pero no es la Ley ni la Constitución las que hacen que estos principios encarnen la realidad.

Idénticos principios figuraban en la Constitución del 33; pero nunca fueron una realidad; fueron letra muerta.

La oligarquía, o sea el Gobierno de unos pocos—aristócratas o adinerados—gobernó al país en provecho propio traducido o en acrecentamiento de sus caudales o en el desempeño de cargos honoríficos, Presidente de la República, Senadores, Diputados, Consejeros de Estado, Magistrados de los altos Tribunales de Justicia, etc., etc.

Este régimen es odioso, porque es un régimen de privilegiados, pero a pesar de todo se mantiene. De las oligarquías, la peor es la de la espada.

Por suerte la tentativa de establecerla en nuestro país, parece haber fracasado.

Sin embargo se mantiene la antigua.

Para extirparla conviene antes que todo y por sobre todo «la educación» de las masas.

En el mundo la oligarquía ha sido posible mientras el pueblo inconciente de sus deberes y derechos se vendía en la feria por unas cuantas monedas, y así se perpetuaba la injusticia social del gobierno de unos pocos para unos pocos.

Luego, hay que democratizar los partidos, no destruyéndolos, sino transformándolos.

Hay que organizar los gremios y que estos tengan representantes honestos y capaces en las Cámaras y Municipios.

La oligarquía en Chile tendrá que desaparecer, porque las masas populares empiezan a abrir los ojos; y siendo hoy el número y la fuerza, serán mañana dirección y gobierno.

DEBEMOS

- 1.) Ir resueltamente a la nacionalización de la Industria "Salitrera"
- 2.) A la nacionalización de las industrias mineras, especialmente de la cuprífera; y
- 3.) A la nacionalización de las Empresas Ferrocarrileras, las de luz eléctrica y las de Agua Potable.

HENRY J. BENARD

Instantáneas a pluma

Una persona es simpática cuando posee cualidades que atraen. La simpatía no depende de la hermosura ni de la riqueza; es una cualidad que solo poseen aquellas personas que se percatan que no están viviendo en el mundo para ellos solos, sino que forman parte de la colectividad. Quien quiere a sus semejantes, se hace simpático.

El optimismo es la fuerza que pone en movimiento todas las células del cuerpo. El optimista se adapta a todos los ambientes y no le importan los días nublados o de mucho calor; no maldice su suerte ni se subleva contra las circunstancias desfavorables en que suele encontrarse; el optimista cree en sus latentes potencias, sabe que de él dependerá su éxito y no se quedará esperando que «la suerte» venga a proporcionarle lo que él es incapaz de conseguir por sus propios esfuerzos. El optimista es laborioso y jovial. Sabe cultivar sus energías físicas y mentales, y no permite que nadie ni nada venga a entorpecer sus planes o destruir sus proyectos.

Por naturaleza y desgracia somos miedosos. El miedo nos impide hacer muchas cosas buenas y nos hace hacer muchas malas. El miedo nos acosa por todos lados, y nuestra imaginación está constantemente pendiente de la forma como descubrir sistemas para eludir responsabilidades. Nos dedicamos a construir barreras a fin de tener motivos para no avanzar, o bien abrimos trincheras para sepultarnos en ellas. A los hombres que carecen de miedo los admiramos y contemplamos como si fueran super-humanos, siendo que somos nosotros los que carecemos del valor suficiente para ponernos a su nivel. Preferimos sufrir los tormentos de la derrota, antes que dar un paso adelante para encontrarnos es frente con nuestros imaginarios enemigos.

Somos perezosos.—Necesitamos

siempre el empuje de un motivo para ponernos en marcha.—Buscamos disculpas para no llevar a cabo nuestros primordiales deberes y nos declaramos incompetentes para realizar lo que otros consiguen, gracias a un pequeño esfuerzo. Pereza no significa únicamente el deseo de descansar; pereza, no quiere decir inercia absoluta, sino que merece el calificativo de pereza ese estado deprimido del hombre que hace las cosas tarde y a medias. A la pereza de muchos hombres se debe que una letra no sea pagada a su vencimiento, que una mercadería llegue atrasada a su destino, que una carta importante no sea contestada con la puntualidad debida, y a la pereza de algunos trabajadores se debe a que partes de una casa habitación queden con desperfectos, un caldero reviente, una cañería se rompa o una puerta mal asegurada se caiga. El mundo y todo lo que forma parte de él es fruto de la actividad; todo avanza, todo camina, todo crece; y, gracias a ello la evolución sigue su marcha. Los hombres que no avanzan con la evolución quedan relegados a los últimos peldaños de la escala social; son simples parásitos.

Muchos de nosotros somos de temperamento vaciloso, incapaces de resolver ni decidir lo que mas nos conviene y damos al trascurso del tiempo la ocasión de indicarnos lo que debemos hacer. Creemos que el «mañana» nos será más favorable para llevar a término nuestros proyectos y parecemos ignorar que el «hoy» es el «mañana» de ayer. El porvenir, por si solo, no puede encargarse de resolver nuestros problemas y dificultades. Lo mejor es decidir y obrar; el resultado nos dirá si hemos obrado bien o mal y la experiencia que saquemos nos servirá de guía para futuras empresas análogas. Al que avanza se le sigue. Equivocarse, no significa fracasar.

TIP TOP.

Maestranzas de noche



Fierro negro que duerme, fierro negro que jime por cada poro un grito de desconsolación.
Las cenizas ardidias sobre la tierra triste.....
Los caldos en que el bronce derritió su dolor...

Cada máquina tiene una pupila abierta para mirarme a mí.
Y el grito se me crispa como un nervio enroscado ó como la cuerda rota de un violín.....

En las paredes cuelgan las interrogaciones, florece en las bigornias el alma de los bronces, y hay un temblor de pasos en los cuartos desiertos.

Y entre la noche negra, desesperadas, corren y sollozan las almas de los obreros muertos.....

PABLO NERUDA

Contra los conventillos

«El Herald» de Nueva York patrocinó hace tiempo en sus columnas editoriales un proyecto que rezaba con lo que podríamos llamar el conventillo neo-yorquino, el cual consistía en exigir a los propietarios de casas de arriendo para los obreros, que pusieran sus nombres en las fachadas de las propiedades.

«No hai duda, decía el diario aludido, que la promulgación de esta ley reportaría un gran bien para la higiene y para la moral. Muchos hombres que llevan su cabeza erguida en los altos círculos sociales, derivan su fortuna de la renta que les dan las casas destinadas a fines inmorales ó a arriendos insalubres para la gente desvalida.

Estos verían su orgullo muy abatido, si el público fuera sabedor del origen de sus rentas.»

Al leer las líneas precedentes, hemos pensado en lo ventajoso que resultaría para Chile entero y principalmente para Antofagasta, la implantación inmediata del proyecto del diario neo-yorquino. Sería una de las medidas mas eficaces para mejorar la habitacion y proteger la vida de nuestro pueblo trabajador, si vivienda puede llamarse la pocilga infesta y el tugurio inmundo que habita nuestra clase productora.

Ahí tienen las autoridades una iniciativa en que ejercitar sus adormecidas actividades.

El señor Alcalde ó la Liga de Inquilinos tienen la palabra!!!



Guerra al latifundio

Los economistas y sociólogos modernos estan de acuerdo en que una de las formas mas acertadas para transformar los países sud-americanos—principalmente—en poco tiempo, es atendiendo al problema de la subdivisión de la propiedad agraria,

Esta norma que ántes habría parecido utópica, es hoy mas que aceptable, y constituye un sentido anhelo para las personas que desean la solución económica del problema social.

En Chile se habla ya con marcado interés de este asunto; pero, desgraciadamente, los muchos intereses creados que campean alrededor de los intereses agrícolas, retardarán, talvez, por un tiempo indefinido la solución de este importantísimo problema si las clases obreras, «no presionan desde luego a las clases dirigentes del país, para encarar los resueltamente».

En la Argentina, se piensa transformar el país en poco tiempo, sólo con hacer unos mil

ó mil quinientos agricultores propietarios por año; mientras que el Gobierno de Polonia ha resuelto hacer cincuenta y siete mil en sólo dos años; es decir, catorce mil mas que todos los que Argentina ha hecho en toda la vida.

En Polonia se empezó por combatir directamente y sin embages el latifundio.

!SE ACABARON

LOS LATIFUNDIOS!

La extensión máxima que podrá poseer un sólo propietario será de ciento ochenta hectáreas.

En el plazo de dos años se expropiaron dos millones de hectáreas, y se adjudicaron en lotes de treinta y cinco a los agricultores.

I pensar que en Polonia hacen esto por combatir el bolséviquismo.

Algo intolerable

La explotación de que se hace víctima a los obreros que sufren algún accidente del trabajo, es algo inaudito, que las autoridades, la justicia, la prensa y las personas de nobles sentimientos no pueden permitir.

Podríamos citar cientos de casos en que se abusa despiadadamente con los lesionados, que salen del Hospital sin recursos de ninguna especie, y que necesitan se les pague la justa indemnización que la ley les acuerda.

A estos desgraciados se les pone toda suerte de tropiezos para angustiarnos, sitiarlos por hambre y que se ven obligados a aceptar cualquiera indemnización.

Tanto las Compañías salitreras como los aseguradores contra accidentes del trabajo, tienen sus médicos que examinan a los lesionados e indican cuál es la incapacidad que, según ellos, ha sufrido el obrero. Desde luego esto no es justo, pues si un médico que es pagado por la Compañía interesada hace un exámen y opina respecto a la incapacidad, debe haber otro médico que por parte del obrero dé también su opinión y defienda los intereses de éste.

Pero hay más aún: si el médico de los patrones opina que un obrero tiene una pierna quebrada, por ejemplo, y en tal caso

la indemnización que corresponde al lesionado es de seis mil pesos, el asegurador o Gerente de Compañía Salitrera se niega a pagar la justa indemnización y ofrece una cantidad mucho menor.

Y la pobre víctima, a conciencia de que se le quita gran parte de lo que por ley le corresponde, se vé obligada a aceptar la suma ofrecida porque de lo contrario puede morir de hambre.

Estos procedimientos no pueden continuar. Es preciso que alguien, ya sea la Inspección Regional del Trabajo, la prensa o los poquísimos abogados independientes que hay en esta ciudad tomen la defensa de estas gentes desgraciadas que son explotadas por la avaricia insaciable de algunos inescrupulosos capitalistas.

Todo puede ser muy discutible cuando se trata de negocios o de intereses creados. Pero lucrar con el dolor y la miseria de pobres mutilados, víctimas de los accidentes del trabajo, que en la mayoría de los casos se producen por imprevisión de los patrones o mala calidad de los elementos de trabajo, es intolerable, y nosotros perseguiremos con entera energía estas explotaciones que deben terminar por completo.

COOPERACIÓN

!!! CIUDADANOS!!!

Si queréis un Periódico, donde podáis manifestar libremente con valor y energía vuestro sentir, disponed de «DEPURACION»; procurad la vida de este, con vuestra propaganda y sincera cooperación.

Los periódicos de esta índole han sido siempre de efímera existencia, sin embargo son necesarios para la mejor vida de los pueblos y defensa de los ciudadanos.

El servicio de luz eléctrica constituye el mas odioso monopolio



Entre las muchas gabelas y abusos sin cuenta, que tan pacientemente soportamos en este pueblo, ninguno acaso más odioso ni más irritante que el servicio de luz eléctrica, máxime cuando éste se encuentra en manos de una empresa extranjera, avasalladora e inescrupulosa que se jacta de un monopolio que le permite tiranizar y explotar a sus forzados consumidores, a su antojo.

Ya se ha dicho: «En ninguna ciudad de Chile ni del mundo se cobra por el consumo de este servicio, el valor alzado que pagamos aquí en Antofagasta.

Pero, como si esto fuera poco, la Compañía de Luz ha instituido últimamente, otros procedimientos arbitrarios e indignos de la época en que vivimos para presionar a los consumidores de escasos recursos. Y es principalmente a estos últimos a los que la fatídica empresa extranjera ha empezado a perseguir sistemáticamente en forma inconsulta y grosera, por pura malevolencia.

Prometemos acoger todo denuncia que nuestros lectores nos suministren sobre los procedimientos incorrectos de esta Compañía extranjera, a fin de que las autoridades y el pueblo de Antofagasta detengan con mano firme estas arbitrariedades que desde luego merecen la más enérgica censura.

Una Empresa imposible

Nuevamente la tranquilidad de esta ciudad será alterada por la informalidad de una Empresa, cuyos caprichos e irritantes desigualdades entre el numeroso personal a sus órdenes, hace ya imposible un advenimiento profundo, armonioso y progresista.

Apenas transcurridos unos cuantos días, cuando se comenzaban a disipar los negros nubarrones que amenazaron en forma siniestra la paz de muchos hogares de modestísimos empleados, un capricho de esta Empresa poderosa, trae de nuevo la dolorosa angustia a muchas familias.

En resguardo de sus intereses, de sus insaciables intereses, fueron despedidos, como saben hacerlo los despiadados capitalistas, algunos empleados que con el anhelo fervoroso de incorregibles e idealistas perturbaban la desmedida codicia de esa Empresa.

No discutimos la legalidad de esa medida, pero si debemos manifestar con la ruda franqueza que será la característica de este periódico, que la consideramos inoportuna. Ella será, no lo dudamos, el germen productor de nuevas y dolorosas dificultades.

Confiamos más en el buen criterio de los empleados, que evitarán que la incertidumbre vuelva a reinar en la ciudad, que en el espíritu de justicia de esa Empresa.

COCHEPIN.

A V I S O

El próximo número de este Periódico (No. 3) aparecerá el JUEVES 5 DE NOVIEMBRE, con algunas revelaciones sensacionales.

LA DIRECCION

LOS MEJORES CIGARRILLOS SON:

Maryland Blanco y Negro de \$ 0.20 y \$ 0.40	Habanitos \$ 0.60	Maryland Imperiales \$ 0.80	Sir Walter \$ 1.20	Radames \$ 2.00
--	----------------------	--------------------------------	-----------------------	--------------------

Exíjalos en todas parte, y en el

Depósito General; Condell No. 808

Antofagasta